

A 30 AÑOS DE SU MUERTE

## Jacques Maritain, filósofo antirrelativista

POR FERNANDO MORENO VALLNCIA

MARITAIN HA SIDO, LOGICAMENTE, IGNORADO POR ÉSTOS. PERO LO HA SIDO, EN OTRA FORMA, POR MUCHOS DE QUIENES LO HAN INVOCADO SIN INSPIRARSE REALMENTE EN SU PENSAMIENTO. ENTRE ÉSTOS, HAY QUIENES, UTILITARIAMENTE, HAN PRETENDIDO REDUCIRLO A NO SER SINO UN «IDEÓLOGO» DE ALGUNA CORRIENTE POLÍTICA.

Hace 30 años moría en Francia (Toulouse) quien fuera —a nuestro entender— el filósofo cristiano por excelencia de nuestro tiempo. Murió en profunda fidelidad a la fe de su Bautismo la testimonial comunión celestial que lo llevó a entrar en la Fraternidad de los Hermanitos de Charles de Foucauld, a partir de 1961, luego de la muerte de Raissa, su mujer, ocurrida en París, el 4 de noviembre de 1960.

La actualidad de Maritain<sup>1</sup> es la actualidad de lo que, porque se sitúa por sobre el tiempo (*sous les temps*), de suyo permanece, no perece, no se agota. Es la actualidad de lo que, asentado en los principios primarios de la razón, es *sabiduría* (*sapientia*) más que mera ciencia. A partir de aquí, se debe decir que su utilidad es la de lo supra-útil; la de su fidelidad al ser en la verdad y el bien; la de la máxima certeza más allá de la duda y de la simple opinión; en radical oposición a la mentira y a la ideología en la que los modernos epígonos de Kant, de Hegel, de Nietzsche o de Heidegger se han instalado, en sus mismas pretensiones «analíticas» o «hermenéuticas»<sup>2</sup>.

Maritain ha sido, lógicamente, ignorado por éstos. Pero lo ha sido, en otra forma, por muchos de quienes lo han invocado sin inspirarse realmente en su pensamiento. Entre éstos, hay quienes, utilitariamente, han pretendido reducirlo a no ser sino el «ideólogo» de alguna corriente política. Pero, como bien lo precisó Etienne Borne<sup>3</sup>, Maritain es el filósofo cristiano de la democracia, no el *ideólogo* de algún Partido político. Certo. Pero debemos completar este juicio, de suyo verdadero, recordando que Jacques Maritain no es ni inicial ni principalmente un filósofo de la política. Es, más ampliamente, un filósofo de la moral y un filósofo de la cultura y de la historia (Jurnal). Y es, más allá (mucho más allá ...), un metafísico, es decir, pura y simplemente (*simpliciter*), un filósofo. Una vez más: el filósofo del ser; y del ser del conocer, es decir, de la inteligencia, como bien lo vio Henri Bars<sup>4</sup>. A este respecto, no es banal recordar que el filósofo consideró ser su obra principal (y filosóficamente la más importante), «Distinguir para unir. O los grados del saber» (1932).

# **Jacques Maritain, filósofo antirrelativista [artículo]**

**Fernando Moreno Valencia.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Moreno Valencia, Fernando, 1936-

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2003

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Jacques Maritain, filósofo antirrelativista [artículo] Fernando Moreno Valencia. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile